

ce légitime à laquelle nous avons droit, nous devons commencer d'abord par mettre notre maison en ordre; nous devons commencer d'abord par prouver à la majorité anglaise et protestante qui nous entoure que là où nous sommes les maîtres, où nous avons la majorité, où nous nous gouvernons d'après nos lois et nos traditions, nous sommes capables de nous donner à nous-mêmes un gouvernement conforme à l'idéal de notre race, mais aussi un gouvernement qui se maintienne dans les grandes lignes de la tradition britannique, un gouvernement qui ouvre toutes larges les sources du développement économique, qui offre la meilleure solution possible aux problèmes sociaux. En un mot, pour que nous puissions exercer notre droit d'associés à Ottawa, je veux que nous commençons par prouver que chez nous nous pouvons *marcher la tête haute*, non seulement à cause de l'éloquence de nos hommes publics, non seulement à cause de nos grandes traditions, mais à cause de nos œuvres de chaque jour, à cause de cette grande œuvre de construction nationale à laquelle chacun de nous, s'il est bien dirigé, s'il est éclairé par une presse honnête, libre et indépendante, s'il est entretenu dans ces sentiments publics, et sent se développer en lui la force de la solidarité sociale, cette grande œuvre constructive à laquelle chacun d'entre vous, pauvre ou riche, intelligent ou borné, instruit ou ignorant, faible ou puissant, manufacturier ou avocat, médecin ou ouvrier, cultivateur, enfin, quel que soit la profession que vous ayez embrassée, et vous-mêmes mesdames, tant par la formation des jeunes cœurs qui vivent et qui grandissent à l'ombre de votre protection maternelle, si nous apportons tous, dans la haute ou l'humble sphère où Dieu nous a placés, notre élément de construction à cette grande œuvre, on verra alors sur notre terrain, chez nous, que nos traditions ne sont pas une œuvre d'isolement, un monument qui se présente sur la plage pour éloigner ceux qui arrivent, ou encore qui se présente comme un fort fermé contre les autres races qui nous entourent, mais est au contraire un monument largement ouvert à toutes les aspirations nobles et à toutes les bonnes volontés, une maison spacieuse et bien ordonnée, où ceux qui gouvernent ont le respect d'eux-mêmes et savent restreindre et gouverner leurs propres appétits, une maison enfin dont nous puissions être fiers comme étant construite sur le vieux sol natal, comme pouvant abriter les souvenirs du passé et les aspirations de l'avenir, d'où nous pourrions nous diriger en même temps vers la plus grande maison, vers cette grande patrie du Canada où nous occuperons aussi notre place.

Et je termine par ces mots, Messieurs: L'œuvre que je veux entreprendre n'est *pas une œuvre d'isolement*, comme on le prétend, n'est pas une œuvre d'agression contre les races étrangères; ce n'est pas une œuvre d'organisation de la race française au milieu de